

quieran recibir Renovación se apresuren a formular sus pedidos de paquetes o suscripciones, pues nosotros, debido a la indole de esta nueva publicación, no tiraremos más ejemplares que los que previamente se nos hayan solicitado.

Es de advertir que no atenderemos los pedidos de los que nos adeudan cantidades por concepto de Acción Libertaria, cuyos individuos, además, irán saliendo a la piqueta en las cubiertas de cada número de Renovación.

Tampoco serviremos los pedidos que nos hagan compañeros desconocidos, salvo que nos paguen por adelantado o nos ofrezcan garantías de solvencia, pues no queremos ser más víctimas de los «tragadores de papel».

Nuestra dirección sigue siendo la misma de Acción Libertaria: 17 de agosto, 19, 1.º Gijón.—El grupo editor de «Renovación».

¡Que asco!

Participamos a los compañeros que don Manuel Ferreira, el exdirector del periódico Acción Directa, ha dejado patentado una vez más que no pertenece al campo anarquista, para formar en las filas políticas que dirige y capitanea don José García Vaso, actual alcalde de Cartagena.

Y para que los compañeros se den cuenta de lo poco que cuesta comprar a un tipo que traicione las ideas de justicia proletaria y el ideal anarquista, nosotros nos vemos en la necesidad de hacer pública su traición en contra de los obreros de esta cuenca minera, para que nadie lo ignore: El Alcalde de Cartagena ha nombrado Ayudante Contador de la Brigada de Bomberos a don Manuel Ferreira.

Hasta la prensa local ha publicado la noticia de la claudicación; la hemos leído en El Porvenir. Además, en agradecimiento al destino de 60 miserables pesetas mensuales, le vemos tomar parte en el mitin celebrado la noche del día 15 de este mes, en el Centro Popular, en el que todos los que hablaron, entre ellos Ferreira, protestaron de la conducta de los obreros huelguistas de La Unión y alabaron a la del Alcalde de Cartagena y en favor de las autoridades y de la falsa información de La Tierra, órgano del Alcalde.

Para que se vea clara la conducta de Ferreira, publicamos las palabras pronunciadas por éste en favor del que creemos uno de los mayores causantes de los sucesos y actos de la fuerza armada en La Unión.

«Don Manuel Ferreira.—Comienza manifestando que aunque apartado de las luchas que siempre constituyeron la norma de su vida en favor de la justicia, no puede permanecer en estos momentos de insidia y de ensañamiento contra don José García Vaso.

Extiéndese en consideraciones sobre el proceso de la huelga de los mineros de La Unión, a quienes siempre ha defendido, extráñándose de que siempre haya entre ellos quienes califiquen de fracaso la actuación de don José García Vaso, siendo así que está probado que su intervención en aquel conflicto fué, desde los primeros momentos, una prueba palpable de su inclinación a favorecer a los huelguistas, como lo demuestra claramente el hecho de que por sus gestiones los patronos estaban dispuestos a conceder mejoras que luego no han concedido.

Laméntase y protesta de que haya individuos tan depravados que no reparan en aprovecharse de los movimientos obreros con intenciones ruines con tal de destruir al adversario.

Cree, pues, que los que en Cartagena se han puesto al lado del señor García Vaso para luchar por la verdad y la justicia, no deben permanecer indiferentes ante tales infamias, toda vez que el mal que ocasionara en las presentes circunstancias sería consentir la obstrucción de la gran obra de redención de este pueblo.

Termina proponiendo la celebración de un

mitin y una manifestación en la que se demuestre la verdad de los hechos ocurridos con motivo de la huelga de La Unión. (Grandes aplausos).»

Si los compañeros creen que no se debe desenmascarar a los traidores del ideal proletario, sólo diremos que entre nosotros no debemos hacernos cómplices de los que emplean toda su actividad influyendo con los políticos hasta lograr que las autoridades culpen a los obreros de los sucesos ocurridos en La Unión.

Ahora que cada cual juzgue según le plazca.

Por el Sindicato Obrero de Carga y Descarga del Puerto de Cartagena, «La Igualdad», El Presidente, DAMIÁN CARRETERO.—El Secretario, FRANCISCO LLEDÓ.

¡No puedo callar!

Con datos que he de exponer, busco los medios adecuados de mi correcta pluma, y no pudiendo permanecer callado sobre lo que he de tratar, para que por medio de la prensa libertaria llegue a oídos de los trabajadores del mundo y en particular de los obreros de Jerez y su provincia y más particularmente de los obreros del campo, serán los tomados en cuenta los puntos de mi origen.

Aprovechando un rato de mi oportunidad para manifestar unas razones, no puedo por menos que hacer unas rectificaciones sobre un mitin socialista celebrado en el teatro Estrella, de Jerez de la Frontera, el día 16 de febrero, advirtiéndome a los iniciadores de dicho mitin, que no he de anatematizarlos, pues respeto a los hombres.

Digame Andrés Saborit y Virginia González, ¿no es cierto que en la noche del 15 de febrero visitaron el domicilio de la Asociación de Obreros Campesinos, Visitación, 10, y que dicha noche celebraba sesión ordinaria esta entidad y que por conducto del compañero presidente de la Sociedad de Panaderos pedisteis al presidente de la de Campesinos, si podáis hacer uso de la palabra?

¿Es verdad que los compañeros allí congregados escucharon vuestras palabras con cariño y armonía? ¿Es verdad que cuando Virginia terminó de hablar os marchabais porque teníais prisa? ¿Es verdad que un obrero pidió la palabra tras vosotros? Pues este obrero es el que escribe las presentes líneas para vuestro conocimiento.

Recordáis que os pedí tuvierais a bien escucharme como se os había escuchado a vosotros. Es cierto que os dije que yo no desprecia a las personas de ideas fueran cuales fueran, pero sí que buscaba la igualdad de pensamiento, y que yo y mis compañeros de explotación aceptábamos vuestra iniciativa, pero a condición de que mitin, velada o reunión que vosotros intentarais celebrar en Jerez, se quería la tribuna libre, al menos así obran los anarquistas, y si vosotros lleváis la verdad por delante como decís y que queréis la instrucción para la civilización de los pueblos productores, no os deben dar reparo los mitin de controversia, pues al no querer hacer esto en Jerez, habéis dado pruebas de no ser tan intelectuales como decís ser y de no llevar la verdad en vuestras palabras. Yo lo se y no puedo callar.

Parece mentira, Saborit, que te pusieras a decir delante de un pueblo obrero, que que habíais hecho los obreros de Jerez. Basta ya de insultos. Pensaste hacer obra de organización y lo único que hiciste fué portarte como enemigo de los obreros. Acaso tú buscas tu mejoramiento por medio de la diputación o concejalía, pero de aquí no sacarás nada, pues los obreros de Jerez ya saben que su redención no está en las urnas ni en las hipócritas palabras de ningún Judas; saben luchar por su emancipación, sin necesidad de «colocar a nadie sobre un pedestal» e tiranía.

Pues bien; yo entiendo que como hombres nos debemos de respetar, pero yo ataco a los amos del progreso; no puedo acatar la mentira; amo el bienestar de la humanidad, pero vosotros no amáis más que vuestro medro personal y que se reviente la humanidad.

¿Sabéis quién soy? Un refractario a la idea socialista, soy libertario y protesto de la sociedad capitalista y de su régimen.

ANTONIO CHACON
Del grupo «R. del P.»

Jerez

A LOS COMPAÑEROS

Ante el déficit que arrastra TIERRA Y LIBERTAD, que viene aumentando progresivamente y creyendo de necesidad que su publicación sufra la menor interrupción posible, hemos propuesto a la Federación, y ésta lo ha aceptado en principio, que para amoniar el déficit se destine la cantidad que había recaudada para enviar un delegado al Congreso anarquista de Londres, que fué suspendido por haber estallado la guerra europea.

El no verse posibilidad de celebrar el citado Congreso y que el dinero es exclusivamente de compañeros y grupos anarquistas nos hace concebir la esperanza de que esta proposición será aceptada por todos.

No obstante, si algún compañero o grupo no estuviera conforme con esta decisión, podrá iniciar a la Federación de grupos anarquistas de la región catalana, qué destino quieren que se dé a la cantidad por ellos enviada.

Sobre una intemperancia

Podríamos contestar al sueldo administrativo que apareció en el número 158 de Solidaridad Obrera, pero como en las explicaciones que habríamos de dar tendríamos que penetrar en un terreno que los suspicaces podrían interpretar creyendo que deseamos perjudicar al diario obrero, nos abstendremos de hacerlo, dejándolo para cuando las circunstancias nos permitan hacerlo sin este temor.

Entonces, en un manifiesto que publicaremos en unión de varios compañeros de la disuelta Comisión Pro diario, publicaremos la carta que dió motivo al citado sueldo administrativo.

Movimiento anarquista

Cambio de dirección
El grupo «Aurora Racional», de Linares (Jaén), ha trasladado su domicilio a la calle de Tetuán, número 50.—Juan Diego Moreno Gil.

Carta abierta

A los donantes de Tiempos Nuevos: Hace días que hemos debido comunicaros que Tiempos Nuevos ya no salen por causas que no son del caso decir. Pero aunque tarde, hoy decimos que cuantos hayan mandado dinero pueden disponer de él en la forma que lo deseen.

Si creen que debe mandarse a TIERRA Y LIBERTAD por tener con este periódico cuenta, pueden comunicarlo para enviarlo al momento, pues el dinero está listo para lo que se quiera aplicar.

Lamentamos que no hayamos podido tirar Tiempos Nuevos, tan necesario en Andalucía tan falta de un órgano en la prensa para encauzar y recoger las ideas abigarradas que buen número de simpáticos campesinos tienen de nuestro ideal, pero si hoy no podemos hacerlo, acaso pronto se haga, pues por esto, no decae nuestro deseo de hacer aquí un periódico anarquista.—Juan Gallego Crespo y Rafael Burgos.

NOTA.—Para toda reclamación y recogida del dinero, a TIERRA Y LIBERTAD, y Lira, 11, Sevilla, a nombre de Rafael Burgos.

Balance

Balance del mes de enero de 1916, del grupo «Los Autónomos», de Panamá.
Ingresos Saldo anterior a favor, 25'75 pesetas. F. Rodríguez, 2'50; O. Fernández, 2'50; A. Boado, 2'50; V. Recoba, 1'25; L. Fernández, 1'25; P. Calleja, 5; P. García, 1'25; A. Blanco, 2'50; C. Lorente, 2'50; Blázquez de Pedro, 3.—Total 50 pesetas.
Gastos Girado a Ariete, de Méjico, 25

pesetas; Gastos de Giro, 1'25; 3000 etiquetas anticatólicas, 4'50; Correspondencia, 1.—Total 31'75 pesetas.
Saldo a favor, 18'25 pesetas.

Maremágnum

Las 3 pesetas de Atalaya que pregunta La Voz del Cantero de quien son, pertenecen a José Pérez Sánchez.

El grupo «Los hijos de Acracia» desea que todos los periódicos y revistas del mundo libertario le envíen un ejemplar cana vez que salgan, a Fermín Durán, calle San Francisco, 12, Morón (Sevilla).

Pablo Meca, de Almadén, dice que ha escrito a Zoais pidiéndole el programa para hacer maestros racionalistas, sin que hasta la fecha haya recibido contestación.

La Comisión de Fomento del Centro Obrero de Gracia, nos pide la publicación de lo siguiente:

En virtud de la forma que ha usado el periódico La Voz del Cantero, insultándonos y haciendo constar que no habíamos pagado la suscripción, pedimos a dicho periódico que rectifique esos insultos y haga constar al mundo entero que no le debemos nada absolutamente.

Y el motivo de haber retrasado el pago fué por las actuales circunstancias dentro del conflicto que sostenemos.

Por tal motivo nos hemos dado de baja.
La Comisión.

El compañero Julio Ferrer, habiendo fijado de nuevo su residencia en Alicante, calle del Muro, 15, 1.º, ofrece su modesto concurso, más moral que material, para la gran obra de liberación humana.

Desea saber el paradero del compañero Eusebio C. Carbó. Pascual Pérez también escribirá a esta dirección, enviando la suya.

Grupo pro Escuela Racionalista de Campillo (Huelva).—Ponemos en conocimiento de todas las redacciones de periódicos, sociedades, grupos y compañeros, que reunida esta Comisión pro escuela el día 26 de marzo, procedió al sorteo de los números correspondientes a la rifa que la misma tenía en favor de la proyectada escuela, habiendo acordado quedaran fuera de concurso aquellos números correspondientes a las papeletas que a pesar de los insistentes avisos hechos no nos han sido devueltas y nada nos han dicho sus poseedores. Los números agraciados con los premios, son: primer lote, al número 1122; segundo lote, al número 1250; tercer lote, al número 527 y cuarto lote, al número 1903.

Los que posean alguno de los números citados y residan en esta zona minera, pueden pasarse por esta localidad y en la calle Cervantes, 78, a recoger el lote o lotes que les pertenezcan, y los poseedores de números que no residan aquí pueden enviar la papeleta bajo certificado a nombre de la Comisión pro escuela, a la dirección mencionada, y les será enviado bajo certificado el lote de libros que les corresponda.—La Comisión pro escuela.

El Grupo de Investigación Pedagógica invita a todos aquellos que se interesan por la enseñanza científico-racionalista, a la reunión, que para tratar asuntos importantes, celebrará dicho grupo el día 6 del corriente, a las nueve y media de la noche, en el Centro Obrero de la calle Mercaderes.—El grupo.

Correspondencia

Bilbao.—S. de V. Recibido 46'20 pesetas; almanacos, 21 y paquetes, 25'20.
Vimbodí.—P. A. Id. 1 por suscripción.
Almenar.—T. C. Id. 1'95 para manifiestos y folletos.
Riotinto.—J. P. Id. 15; donativo, 1'25; Solidaridad Obrera, (donativo 1'25 y suscripciones, 4'50) 5'65; presos 4 y paquetes 4. Pagado el 296.
Carolina.—J. R. Id. 3'10; almanacos y folletos, 2'10 y suscripción, 1.
Almadén.—P. M. Id. 5'30; para libros, 2, donativo, 0'30 y paquetes, 3. Pagado el 295 y los libros enviados.

El Rubio.—J. L. Te enviamos el libro y abonamos 2 pesetas paquetes. No hemos recibido las 3 que dices en tu carta.

Beniza.—V. S. Id. 3; para libros 2 y suscripción, 1.

Linares.—E. M. Id. 18; almanacos y libros, 16 y paquetes, 2.

Barcelona.—C. O. de G. Id. 1'50 por suscripción.

Arahal.—G. Pro prensa. Rectificado adeudáis desde el 294.

Antofagasta.—«Luz y Vida». Id. 40; por folletos y láminas, 20 y paquetes, 20.

Nerva.—G. «Evolución y Revolución». Idem 19; para Regeneración, 14'40; La Voz del Campesino, 0'60; Reivindicación, 1; La Voz del Obrero, 1'50 y paquetes, 1'50. No tenemos «El botón de fuego».

Elda.—P. C. Id. 6; para Los Nuevos, 2'50; Solidaridad Obrera (suscripción de Manuel Morante) 1'50; para Reivindicación, 2 y para nosotros los 5 céntimos del cartero y el trabajo.

Castellar del Vallés.—J. V. Id. por conducto de Reivindicación, 3'50 por paquetes. Pagado el 293.

San Vicente de Castellet.—E. V. Id. 2'40; extraordinario, 0'40 y paquetes, 2.

Eibar.—G. D. Id. 10 para «Los Grandes Pensadores».

Sevilla.—M. M. Id. 2'50 por paquetes.

Sterlington.—J. P. Id. 5; almanaque, 1 y suscripción, 4.

El Rubio.—J. L. Id. 3; para Solidaridad Obrera, 2 y paquetes, 1.

La Linea.—G. «Al buen fin: la buena causa». Id. 13; folletos, 1 y paquetes, 12.

Navas de San Juan.—A. de O. A. Id. 12 para láminas. Disponed de 10'20 que sobran.

San Juan de Mozarrifar.—P. C. Id. 10; donativo, 1; presos, 1 y paquetes, 8. Pagado el 295.

Algeciras.—A. D. Id. 6'50; para presos, 0'50 y paquetes, 6.

Elda.—E. S. Id. 3'80; para La Voz del Campesino (de Enrique Sanz), 0'60; La Voz del Cantero (de María Vicedo), 0'60 y paquetes, 2'60. Adeudadas un «Abogado del Obrero» y un folleto.

Alameda.—J. L. Id. 6; para Solidaridad Obrera, 1; La Voz del Campesino, 2; La Voz del Cantero, 2 y suscripción, 1. Le dirán hasta qué número tiene pagado.

Palamos.—J. P. Id. 7'25; para Reivindicación, 0'50; Solidaridad Obrera, 3'75 y paquetes, 3.

Inca.—A. B. Id. 9'50; para Solidaridad Obrera, 4'50 y paquetes, 5.

Azuaga.—J. G. Id. 5 por libros.

Tudela-Vegún.—A. P. Id. por conducto de Acción Libertaria, 6 por paquetes. Pagado el 295.

Baracaldo.—E. L. Id. 30 por paquetes. Escribimos. Todos los paquetes se depositan en correos a las tres de la tarde, los miércoles.

San Sebastián.—C. D. Id. 3'75, que con 1'25 que teníamos, son 5; para Solidaridad Obrera, 1; Reivindicación, 1 y paquetes, 3. Pagado el 298.

Westrovd.—A. A. Id. 14; libros, 8 y suscripción, 6.

Baracaldo.—E. L. Id. 30 por paquetes. Escribimos. Todos los paquetes se depositan en correos a las tres de la tarde, los miércoles.

San Sebastián.—C. D. Id. 3'75, que con 1'25 que teníamos, son 5; para Solidaridad Obrera, 1; Reivindicación, 1 y paquetes, 3. Pagado el 298.

Westrovd.—A. A. Id. 14; libros, 8 y suscripción, 6.

Balance del número 296

INGRESOS	Pesetas
Por paquetes	209'20
Donativos	12'70
Venta	29'25
Total	251'15
GASTOS	
Déficit del número 295	378'75
Impresión del número 296	282'00
Franqueo	28'10
Por hacer el correo	15'00
Gastos menudos	1'00
Total	704'85
RESUMEN	
Suman los gastos	704'85
Suman los ingresos	251'15
Déficit para el número 297	453'70

Imprenta GERMINAL, Ronda San Pablo, 36.

SEGUNDO VOLUMEN DE El Proletariado Militante

MEMORIAS DE UN INTERNACIONAL : : CONTINUACIÓN DE LA : : ASOCIACIÓN INTERNACIONAL DE LOS TRABAJADORES EN ESPAÑA, POR ANSELMO LORENZO

respectivos para ir a reforzar estas comunidades, sino de perseverar en la propagación de las ideas socialistas en Europa, sin excluir ninguno de los medios prácticos de propaganda y organización:

«d El acuerdo del Congreso de Verviers, correspondiente a este tema, obtuvo 11 votos

5 «Creación de una oficina central de correspondencia y estadística obrera»

«a Todos los delegados presentes, menos tres que votaron en contra aprueban la proposición y que reside en Verviers

«b Cada vez que una de las asociaciones que forman la oficina de correspondencia y estadística de los obreros socialistas tenga que hacer por conducto de esta oficina una comunicación que ocasione gastos, serán de su cuenta los relativos a aquel objeto especial.

«Obtuvo los mismos votos que la anterior.

«NOTA. El acuerdo del tema 2 del Congreso de Gante obtuvo 22 votos.

«Compañeros: Os hemos dado a conocer los acuerdos de los Congresos de Verviers y de Gante; a los que nos delegasteis confiándonos vuestra representación, réstales lo más difícil.

«Hay ventajoso sería poder insertar íntegra en esta memoria, además de los acuerdos de los citados Congresos, la discusión a que dió lugar cada uno de los puntos de la orden del día, pues así con su lectura podríais seguir paso a paso el desarrollo de cada una de las cuestiones que ocuparon a estos Congresos y medir con toda exactitud la resistencia de cada corriente de ideas, cuando éstas se manifestaron y las unánimes o casi unánimes razones de que se hizo mérito en aquellos casos en que sólo se trató de hallar la solución más completa o amplia de las cuestiones que fueron por todos igualmente admitidas; pero esto, que sería para nosotros lo más satisfactorio y tal vez lo más útil para todos, no es posible por razón de la gran extensión que tomaría, circunstancia que haría muy difícil y muy costosa su publicación, por lo que hemos de circunscribirnos a indicaros brevemente lo que juzgamos más interesante para formar un juicio de ellas.

«Negligencia o intención, aunque más parece esto último, lo cierto es que el Consejo Federal belga no había comunicado a las federaciones la convocatoria del Congreso universal de nuestra Asociación que la Oficina federal le había comunicado, viéndose ésta en la precisión de comunicarlo directamente a la localidad en que debía celebrarse, la cual apresuró a hacer los trabajos preparatorios, y en su día recibió entusiasta y fraternalmente a los delegados de las diferentes regiones.

«Cumples consignar en este punto que la Federación Regional Española goza de una particular simpatía en el mundo obrero de La Internacional, tanto por las vicisitudes que la persecución de nuestra estúpida y salvaje burguesía le ha hecho pasar, cuanto por su radicalismo en el sostenimiento y propaganda de las ideas anárquico-colectivistas, así como por la organización que ha llegado a darse.

«Por la falta del Consejo Federal belga que dejamos consignada, faltó al Congreso de Verviers gran número de delegados de la región belga, que hubieran concurrido, siendo varias las localidades que así lo comunicaron al Congreso al mismo tiempo que expresaban su adhesión y simpatía, diciendo que se hubieran hecho representar, como las secciones y federaciones del valle de la Vesdre a haber tenido a tiempo conocimiento de la celebración del Congreso.

«A más de los delegados belgas, los hubo de Suiza, Italia, Francia, Alemania, Grecia, Rusia, Alejandría de Egipto y España.

«Armonía, unanimidad de pareceres y fraternidad es la síntesis del Congreso de Verviers y de las reuniones públicas y de federados que durante él se celebraron.

«Este Congreso acordó que el próximo se celebrara en Suiza y que hasta la celebración de éste la Oficina Federal residiera en Bélgica, y encargó provisionalmente de llenar esta función a la Federación del valle de la Vesdre.

«Los mismos que habían procurado ocultar la celebración del Congreso general de La Internacional, habíanse agitado hasta lo indecible por dar gran importancia al Congreso socialista universal de Gante, circunstancia que para nosotros se explica fácilmente teniendo en cuenta que de ellos partía la iniciativa de dicho Congreso, del cual esperaban la sanción de su nueva conducta de peticiones a las Cortes y de agitación política. Indicado esto a la penetración de todos los que han seguido las vicisitudes de La Internacional, se les ocurrirá pensar, y no se equivocarán, que el Congreso de Gante debía ser el campo de antemano preparado por los adictos a espoualadores de la acción política para reñir batalla. En tales condiciones no cabían, no podían caber resultados satisfactorios, y así ha sido. Alejados por nuestra decidida actitud y más aun por ver que la mayoría que podían presentar la constituían los numerosos delegados que del mismo Gante asistían al Congreso, aceptaron el que no hubiese acuerdos oficiales del Congreso y que se diera cuenta como acuerdos del mismo de todas las proposiciones votadas.

«En este Congreso se puso do manifiesto una vez más que la

aspiración de La Internacional es repulsiva a todos aquellos que, no obstante desear que están consagrados a la lucha contra la actual organización de la sociedad, desconfían de la capacidad política de la clase obrera tanto como han del talento y cualidades personales que a sí mismos se atribuyen, por las que se adjudican el papel de redentores y gobernantes de las que llaman masas ignorantes.

«Los acuerdos de este Congreso que dejamos consignados, os darán una idea de las diferentes tendencias en él representadas, tocándonos únicamente consignar que los acuerdos aceptados por unanimidad corresponden a la iniciativa a los partidarios de las ideas anárquico-colectivistas.

«No intentamos resumir las discusiones habidas, porque nada más fácil al hacerlo que, sin querer, se comprometa la imparcialidad, y no queremos que se pueda suponer que carece mos de ella; por lo tanto, damos por terminado este trabajo, consignando que en Gante hubo de elegidos, a más de las Federaciones dichas, de Inglaterra y Hungría.

Los delegados.»

XI

Crisis de la Federación Regional Española de La Internacional

La Asociación Internacional de los Trabajadores dejó de existir materialmente en el Congreso de Verviers. El Consejo Federal belga dió la ocasión o el pequeño motivo que tras un conjunto de causas se presenta si mpre como la ocasional del fin de una existencia. No transmitiendo a las Federaciones la convocatoria del Congreso Universal éstas enviaron representación escasa, y se inició después un enfriamiento que llegó a una gran debilidad y por último a la parálisis.

Tan muerta quedó de hecho La Internacional, que la Comisión Federal Española no pudo cambiar una sola carta con la entidad encargada de la oficina internacional, y la Federación Regional Española aceptó la invitación a nombrar representantes al Congreso Obrero de París de 1878 con el intento de restaurar el centro internacional de relaciones de solidaridad obrera.

Lo notable en aquella época era que mientras la organización se debilitaba hasta el abandono y la paralización, las aspiraciones revolucionarias se precisaban con claridad y revestían carácter de urgencia, como si todo estuviera a punto y no hubiera momento que perder, ni entretenerse siquiera con ensayos de colonias comunistas, como expresa la negativa contenida en el acuerdo 13.

Los acuerdos 6 y 7 del Congreso de Verviers, y sobre todo los temas que originan tales acuerdos, hablan de la acción re-

volucionaria y del triunfo del proletariado como acontecimientos ineluctables e inaplazables. Y los acuerdos 8 y 10 tratan de la producción moderna y de los partidos políticos con perfecto buen sentido y conocimiento.

Considerada aquella época y la presente a través de la treintena de años que las separa se adquiere noción clara de la marcha del progreso, que parece muy lenta al optimista desengañado en vista de acontecimientos que parecen regresivos, y se adquiere la seguridad de que no hay verdadero avance mientras no se resuelvan todos los problemas ni se allanen todas las dificultades para que el avance sea verdadero e positivo sin peligro de retroceso ni desandar lo andado por irreflexión o ignorancia. Véase entonces posible el inmediato triunfo del proletariado en una nación separado de todo partido político y se sentía la necesidad absoluta de extender su triunfo a todos los países, y 33 años después en Barcelona, en la ciudad que gozó fama de revolucionaria, ha sido posible la constitución de un partido compuesto de trabajadores, que se denomina republicano radical y que no es más que agrupación de inconscientes y adúlteros que sigue a un caudillo sin programa ni compromiso con sus partidarios a quienes maneja a su antojo.

Así se revela claramente que el monopolio de la riqueza y la consiguiente ignorancia de los sumidos en la miseria y la explotación, son un poderoso obstáculo, y todo adelante que deje subsistente en usos la necesidad del abuso y en otros la patente sumisión será aparente y encubridor de una triste realidad.

Acorra del Congreso de Gante, nada mejor que la oposición de los delegados españoles que queda expuesta.

Si hubiera de confirmarse con alguna consideración de mi parte diría que los ambiciosos, procedentes del proletariado y de la burguesía que vieron imposible satisfacer sus pretensiones en la organización puramente obrera, cosa relativamente fácil en los parlamentos, crearon esos partidos obreros en que se adornaron y engañan a los trabajadores con los sofismas políticos con el fin de alcanzar brillantes posiciones y llegar hasta los ministerios.

De esa manera se ha dividido el proletariado; pero se ha aclarado perfectamente el objetivo revolucionario emancipador, contenido en el programa anarquista universal.

Véase a continuación la circular número 4 de la Comisión Federal española con los acuerdos de las Conferencias de 1878:

«Asociación Internacional de los Trabajadores.—Federación Regional Española.

CIRCULAR N.º 4

«Compañeros: «La Comisión Federal que durante el año que acaba de transcurrir habéis honrado con vuestra confianza, que ha procurado ser fiel intérprete de vuestros pensamientos revolucionarios y puntual ejecutor de vuestros acuerdos, viene hoy, antes de hacer entrega de su cargo a la Comisión Federal nuevamente